

Debate sobre la legalización del aborto

análisis de sitios digitales de noticias

Año
2018

Autora
Marticorena, Macarena

Este documento está disponible para su consulta y descarga en el portal on line de la Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo Alberto Podestá", en el Repositorio Institucional de la **Universidad Nacional de Villa María**.

CITA SUGERIDA

Marticorena, M. (2018). *Debate sobre la legalización del aborto: análisis de sitios digitales de noticias*. 20vo Congreso REDCOM. Primer congreso latinoamericano de comunicación de la UNVM. Comunicaciones, poderes y tecnologías: de territorios locales a territorios globales. Villa María: Universidad Nacional de Villa María



Debate sobre la legalización del aborto.

Análisis de sitios digitales de noticias.

Por Macarena Marticorena

Facultad de Derecho y Ciencias Sociales. Universidad Nacional del Comahue.

Introducción

El proyecto de ley por la Interrupción Voluntaria del Embarazo (IVE) fue debatido en el Senado argentino en agosto de 2018. Este hecho se convirtió en histórico porque fue la primera vez que llegó a esta instancia deliberativa. El escrito legislativo¹ presentado por la Campaña Nacional por el Aborto Legal contenía 13 artículos.

El debate por la IVE estuvo y está íntimamente ligado con la construcción de una sociedad más igualitaria e inclusiva. “La legalización del aborto es una demanda central en términos de derechos y ciudadanía para una buena parte del movimiento de mujeres y las feministas en la Argentina.” (Brown; 2008: 1). Esta demanda fue parte de las agendas de la generalidad de los medios quienes construyeron sus propias noticias, es decir, relatos que informan sobre hechos que afectan a grandes colectivos en asuntos de interés público.

(Martini; 2000: 2).

Este trabajo es un avance de un estudio mayor sobre la cobertura del debate legislativo de la ley de Interrupción Voluntaria del Embarazo. Tiene como término transversal al género porque da cuenta de las relaciones entre los sexos, tanto estructurales como ideológicas.

Construcción de los relatos

“¿Qué hace el periodismo? Interpreta la realidad social para que la gente pueda entenderla, adaptarse a ella y modificarla.” (Gomis; 1991: 35)

¹http://www.parlamentario.com/db/000/000597_proyecto_ive_2018.pdf

Los relatos difundidos por los medios de comunicación son el producto de la construcción de la realidad que estos realizan en consonancia con lógicas propias. Puesto que la idea de objetividad fue y es largamente desmitificada, las noticias no reflejan la realidad sino que la construyen a través de selecciones que luego se expresan en un discurso.

En términos de Rodrigo Alsina (1993), la construcción de la noticia es un proceso de tres fases: la producción, la circulación y el consumo. En este trabajo nos centraremos en su primera etapa caracterizada como una actividad compleja que se realiza, de forma industrial, en el seno de una institución reconocida socialmente y que pretende transmitir una autoimagen de recolectores y transmisores de información.

Considerando la noticia como construcción de un relato coincidimos con Rodrigo Alsina (1993) en definirla como “una representación social de la realidad cotidiana producida institucionalmente que se manifiesta en la construcción de un mundo posible”. (1993: 13)

Es que los medios informativos como instituciones son como una fábrica que produce objetos. Tal es la imagen que nos brinda Eliseo Verón (1983) en *Construir el conocimiento*:

Por cuanto la actualidad como realidad social existe en y por lo medios. Es decir que “los hechos que componen esta realidad social no existen, en tanto tales, (en tanto hechos sociales) antes de que los medios los construyan. Después que los medios los han producido, los acontecimientos sociales empiezan a tener múltiples existencias, fuera de los medios: se los retorna al infinito en la palabra de los actores sociales, palabra que no es “mediática”. Es por eso que dicha realidad es nuestra realidad, vale decir intersubjetiva.” (Verón; 1983: 4)

Son los medios quienes tienen una función preponderante para constituir, diseñar, rearmar el mundo del que somos parte porque se convierte en socialmente relevante sólo lo que se habla en la prensa y no lo que ocurre. “Hasta tal punto, que si algo ocurre pero no es contado por los Medios, desaparece de la percepción colectiva y llega a carecer de existencia

social.” (Gaitán Moya y otros; 2013: 11). Sumado a su poder para hacer circular imágenes y palabras y para disputar los sentidos sociales del mundo compartido. (Schuliaquer; 2014: 10).

Necesariamente las instituciones informativas como legitimadoras de la construcción social requieren de la confianza depositada por las audiencias. Por cuanto conlleva a dejar de ver a la comunicación como un proceso lineal para comenzar a considerar a los públicos y su interacción con los mensajes de los medios. Así Stella Martini (2000: 19) explica que *“la producción, circulación y reconocimiento implica también el consenso que la sociedad otorga a los medios como soporte comunicacional que construye y difunde sentido sobre el mundo”*. La noticia, entonces, se acepta porque se cree que son reales los acontecimientos que construye y allí se deposita la confianza de los lectores. Y Martini, siguiendo a Verón (1981), explica que *“La confianza se apoya en el siguiente mecanismo: el discurso en el que creemos es aquel cuyas descripciones postulamos como las más próximas a las descripciones que nosotros hubiéramos hecho del acontecimiento si hubiéramos tenido de éste una «experiencia real»”* (1981:19)

En síntesis, los medios seleccionan información, la interpretan y construyen a través de un producto denominado noticia. De esta manera también sitúan a los diferentes actores de la realidad y les atribuyen diferentes responsabilidades.

“... procuran convencer a las audiencias de la adecuación de la descripción que realizan. Las representaciones sociales se internalizan en los procesos de socialización y pueden producir en los actores sociales una justificación discursiva de una determinada situación, hacer asumir internamente esa justificación como certeza y hacer que se adapte la acción social a esa descripción de la situación.” (Fernández Pedemonte; 2001: 5)

El aborto en la prensa gráfica argentina.

Este apartado pretende historizar la temática del aborto en los medios de comunicación, una tarea complicada debido a la falta de continuidad de su tratamiento (no se trata de un tema de agenda) y a las pocas investigaciones realizadas. (Chaer; 2008: 4). El objetivo recorre diferentes artículos científicos publicados al respecto.

Los años de la dictadura anularon cualquier información sobre temas relacionados al aborto. El advenimiento de la democracia trajo consigo el “consenso por los derechos reproductivos y luego derechos sexuales y reproductivos al amparo de las discusiones en el terreno de las Naciones Unidas” (Brown; 2008: 2). Es que desde la apertura democrática del '83, “los medios tuvieron la oportunidad de hacer públicos temas hasta el momento interdictos para la sociedad” (Laudano; 2008: 4).

La primera nota fue escrita por Clarín en 1985, refería al atentado de las clínicas que realizaban abortos en Estados Unidos. Las siguientes aparecen en 1989 en relación a una autorización judicial pedida por una joven víctima de una violación. A fines del año 1990 se presentó un proyecto de ley en el Congreso y en 1993 se reiteró el caso de una joven violada.

La ruptura se dio en 1994 a instancias de la reforma de la Constitución Nacional. En ese momento, la cúpula eclesiástica católica presionó para incluir la cláusula del “derecho a la vida desde la concepción”. El objetivo era coartar cualquier debate posterior sobre la despenalización y/o legalización del aborto en el país. A pesar del fuerte lobby ejercido, la cláusula aprobada se alejó de dicha pretensión. (Laudano: 2008; 4). No obstante el tema ocupó primeras planas, minutos en la televisión y requirió suplementos dominicales.

Al mismo tiempo se realizaron jornadas, publicaciones, los primeros talleres en los Encuentros Nacionales de Mujeres y se crearon grupos específicos, como la Comisión por el Derecho al Aborto, Elegir, el Foro por los Derechos Reproductivos y Católicas por el Derecho a Decidir (Córdoba). “Con sus prácticas, estos grupos contribuyeron a “desprivatizar”

experiencias personales, otorgándoles un estatuto más colectivo, a la vez que fueron “productores” de acontecimientos noticiosos.” (Laudano; 2008: 5).

En 2004, la Dra. Carmen Argibay, candidata a Jueza de la Corte Suprema de Justicia de la Nación, se pronunció como partidaria de la despenalización del aborto. Al mismo tiempo el Ministro de Salud, Dr. Ginés González García, promovió y defendió el uso de preservativos y la despenalización del aborto. La respuesta contraria de la Iglesia fue encarnada en la voz del monseñor Antonio Baseotto, que aceleró el enfrentamiento entre ambos sectores. (Rovetto; 2013: 49) La misma autora agrega que la repercusión de la presentación del Proyecto en el Congreso Nacional en el 2009, 2010 y 2011 fue tibia y “convirtió las páginas de los periódicos en el escenario de la confrontación entre los discursos reivindicativos y condenatorios sobre el aborto (según la posición ideológica de quien emitiera los mensajes) que fueron radicalizando sus posturas y argumentos hasta la actualidad.” (Rovetto; 2013: 50)

Metodología

El siguiente trabajo analiza las portadas de los sitios web de los diarios clarin.com; pagina12.com.ar, Imneuquen.com y rionegro.com.ar. En todos los casos fueron elegidos por tener su versión papel, versión digital y redes sociales activas. Los dos primeros son de alcance nacional mientras que rionegro.com.ar y Imneuquen.com son los principales medios de la Patagonia Norte y los únicos con versión papel.

La muestra fue tomada durante el 8 y 9 de agosto de 2018, momento en que se debatió y votó en el Senado argentino. Por la extensión de la cobertura se eligieron tres horarios diferentes: las 00 del 8 de agosto, momento en que iniciaba el día; las 20hs, luego de las marchas por todo el país y la mañana del 9 de agosto, después de realizada la votación.

Los datos relevados cada día fueron los siguientes:

- Representaciones de la mujer. Para eso se tomaron tres variables: mujer como persona destinada a ser madre, mujer como vientre, mujer como sujeto de derechos. Entendemos que el debate por el aborto pone de manifiesto representaciones sobre los roles de género hegemónicas y que ponen en cuestión “todo un sistema de ideas hegemónicas acerca del rol de la mujer en nuestra sociedad.” (Mogaburo; 2013: 4)

- Formas de nombrar el aborto. Diferenciamos entre la Ley de Interrupción del Embarazo; aborto como asesinato; aborto como procedimiento clandestino; y aborto propiamente dicho.

- El debate. Para ello elegimos tres variables que representaron los principales lugares donde la gente se ubicó durante el 8 de agosto hasta la mañana del día 9 de agosto. Para ello diferenciamos entre el Senado como recinto, la calle como lugar de las marchas y movilizaciones; y por último la vigilia en diferentes lados del país.

- Actores externos. Identificamos a las principales personas y organizaciones citadas por la prensa.

Representaciones de la mujer

En *clarin.com* la primera nota en relación a las mujeres fue titulada “La posición de la Iglesia. Las mujeres que luchan contra el aborto junto a los curas villeros.” En ese texto confluyeron frases como “*nuestras comunidades quieren hacer nuevamente visible que las mujeres de nuestros barrios eligen la vida, la vida del niño o niña que vendrá y la de la mujer que lo lleva en su vientre,*”. Concepciones referidas a la mujer como madre y como vientre que se resumen en la idea de este medio al decir “*maternaje práctico y contenedor*”.

La mujer como sujeto de derecho y poder de decisión fue mencionada, entre otros, en el discurso de la senadora por Cambiemos, Gladys Gonzalez. “*Esta ley trata de acercar a las*

mujeres al sistema de salud y que puedan tomar la mejor decisión con toda la información sobre sus alternativas, incluso la de no abortar”.

La representación de la mujer en la calle no pudo ser evitada por **clarin.com** quien a las 20hs publicó una nota sobre la vigilia en Plaza Congreso describiendo a las personas que allí estaban.

Por último, nos interesa resaltar que las mayores referencias a este grupo se dieron el 9 de agosto, luego de la votación. Los titulares se centraron en la posibilidad de incluir el aborto en la reforma del Código Penal. Fue entonces aquí que la mujer y la punibilidad ocuparon un rol central. *“Así, la mujer que se realice un aborto no iría presa. El debate es si deberá avalarlo o no un juez”.*

En **pagina12.com.ar** varios tópicos con respecto a la mujer se repitieron. A través de diferentes declaraciones se enfatizó en la lucha de los derechos de las mujeres. Así se hizo con las palabras de Erika Guevara-Rosas, directora de Amnistía Internacional para las Américas; Mariela Belski, directora ejecutiva de Amnistía Internacional Argentina; la actriz Susan Sarandon; la abogada Nelly “Pila” Minyersky. También con citas como: *“miles de mujeres y hombres católicos marcharán hoy con el pañuelo verde para ampliar los derechos de las mujeres y para exigir la solución de un problema de salud pública que ya se cobró miles de vidas”.*

Por el lado de la mujer como vientre se la cuestionó en palabras de una senadora. *“¿Qué somos? ¿Vientres somos las mujeres?”*, preguntó con vehemencia la tucumana Betty Mirkin y también en las refutaciones al senador Esteban Bullrich que expresó *“sin maternidad no tenemos futuro. El aborto es un fracaso social. La maternidad no debería ser un problema”.*

A diferencia de otros diarios, **pagina12.com.ar** habló de la penalización y criminalización de la mujer a lo largo de todo el día y no solo cuando se planteó la reforma

del Código Penal. *“Casualmente siempre se filtran los datos de las mujeres con abortos legales de este hospital en donde no sólo se niegan prácticas sino que se denuncia a las mujeres”*.

Lmneuquen.com representó a la mujer luchando por sus derechos principalmente en las calles y marchas. *“Al llegar, a Casa de Gobierno, se instalaron en las cuatro esquinas de Belgrano, La Rioja, Roca y Santiago del Estero para hacer un "pañuelazo" en el que pudo visibilizarse la lucha por el derecho a elegir”*.

Sin embargo, las mujeres como sujetos de derechos estuvieron presentes principalmente a través de la cita de los discursos de los senadores provinciales. Los dichos de Marcelo Fuentes, senador neuquino por el Frente para la Victoria, fueron los más explícitos en este sentido. *“Acá estamos discutiendo que tenemos dos mil años de atraso en torno a los derechos de la mujer y a la autonomía plena de su cuerpo, para que decida si quiere o no quiere ser madre”*. También a través de las palabras de Cristina Fernández: *“Si quieren saber quién me hizo cambiar de opinión fueron las miles y miles de chicas que salieron a la calle”*.

Excluyendo esas citas, la mujer volvió a estar bajo la lupa el día 9 de agosto. Momento en que se comenzó a sugestionar con la reforma del Código Penal. *“En medio del debate, trascendió de la Casa Rosada la posibilidad de proponer la reforma del Código Penal para modificar el artículo que pena a la mujer en los casos de aborto.”*

Rionegro.com.ar también ubicó a las mujeres en las calles y marchas. *“Una mayoría de mujeres marchó por el centro de la capital reclamando la aprobación de la ley de Interrupción Voluntaria del Embarazo (IVE) previo a la vigilia que seguirá el debate en el recinto hasta la noche.”* Y destacó la presencia de jóvenes como protagonistas.

La idea de la mujer como sujeto de derechos y persona que puede decidir solo estuvo presente en las declaraciones de los senadores. Pereyra. *“que sea la mujer quien “decida*

voluntariamente la interrupción del embarazo". Lucia Crexell *"Votar por el no es desconocer que hay una fuerte demanda social que puja por ampliar sus derechos. Votar por el no es seguir legislando a partir de la religión"*.

Al igual que el diario anterior, la reforma del Código Penal pone en el centro a la mujer y las penas por abortar.

Formas de nombrar el aborto

Clarín.com representó el aborto con diferentes términos como debate de la ley, proyecto de ley, aborto legal, ley de despenalización. Con menos frecuencia apareció "interrupción voluntaria del embarazo" (sin mayúscula); el 9 de agosto, luego de la votación, comenzó a escribirse IVE.

Mientras que la clandestinidad fue nombrada en tres ocasiones: *"del lado en el que se concentran miles de manifestantes en contra de que el aborto, hoy conminado a la clandestinidad, sea legalizado"*. Una de ellas fue en la voz de una mujer en contra de la ley que en la calle manifestó: *"Si una mujer decide abortar, ella decide correr los riesgos de que sea clandestino, la ley no la va a avalar, así que es un problema de ella. Para mí, todo embarazo debe continuar"*.

Sin embargo, las citas con más fuerza en relación a los abortos clandestinos estuvieron en boca del entonces Ministro de Salud Adolfo Rubinstein: *"El aborto existe y tenemos que darle una salida a las mujeres que quieren interrumpir su embarazo y lo tienen que hacer en condiciones de clandestinidad"*.

En el caso de *pagina12.com.ar* la palabra aborto fue la más utilizada en los titulares. Mientras que IVE en el cuerpo de los textos se destacó. Lo llamativo de este sitio web fue la

cantidad de veces que hicieron referencia a los abortos clandestinos desde la noticia de la contratapa del New York Times, hasta cuando se hablaba de la decisión de los senadores y frases como la siguiente que sintetizan la idea de este diario: *“Un día antes de que el Senado defina si legaliza el derecho al aborto en el país o lo mantiene en la clandestinidad, como hasta ahora, los mensajes de apoyo al proyecto de Interrupción Voluntaria del Embarazo se repiten en todo el mundo.”* Sumado a esto los abortos clandestinos como términos fueron los más utilizados en las notas de los dos casos de Santiago del Estero y Mendoza.

Lmneuquen.com define el debate como aborto legal, legalización del aborto, despenalización del aborto. El término Interrupción Voluntaria del Embarazo fue utilizado en menor medida; en general en el cuerpo de las noticias relacionadas con lo sucedido adentro del Congreso de la Nación, las declaraciones de Mauricio Macri el 9 de agosto y la reforma del Código Penal.

La idea de aborto clandestino fue empleada en la nota sobre el cambio de voto de último momento de la senadora rionegrina Larraburu. *“Mientras tanto, sus redes sociales se llenaron de mensajes reclamándole que mantenga su postura original, y recordando que la votación del próximo miércoles en el Senado se refiere a “evitar más muertes” por la clandestinidad en la que se practican los abortos.”*

La idea de clandestinidad también fue de la mano del senador neuquino Pereyra. *“Supongamos que no va a ser aprobada esta ley. ¿Qué es lo que pasa? ¿Va a seguir existiendo el aborto? Claro que si, pero en la clandestinidad.”*

Sólo en la nota de los votos de los senadores se presentan estadísticas. *“Actualmente, en la Argentina sólo se permite el aborto en caso de violación o riesgo de vida para la madre. Sin embargo, cada año se realizan unos 354.627 abortos, según estimaciones oficiales divulgadas por el ministro de Salud, Adolfo Rubinstein.”*

En *Rionegro.com.ar* se usaron diferentes términos como ley sobre la legalización del aborto, ley de interrupción del embarazo, legalización del proyecto, despenalización del aborto. Aunque la palabra más usada fue aborto legal. Se habla de lo clandestino cuando lo dice Pereyra “¿Si no es aprobada la ley, va a seguir existiendo el aborto?, se preguntó y se convenció: “Si, pero de manera clandestina poniendo en riesgo a la mujer”.

El debate

Clarín.com habló desde un primer momento del Senado como lugar emblemático y el recinto como lugar fundamental. Se reiteró el uso de palabras como “maratónica” e “histórica” para hablar de la sesión. Y términos como “palacio”.

Sólo en pocas ocasiones se refirió a la vigilia y a la calle, lugares que describió como sitios de movilizaciones ligados a la seguridad. Así en una noticia de la primera hora describía el operativo de seguridad ante posibles disturbios. “*“Nunca visto”. Esa es la palabra que el Secretario de Seguridad de Seguridad de la Ciudad de Buenos Aires, Marcelo D'Alessandro, utilizó para describir cómo se controlará a los manifestantes.*”

Sin embargo no pudo obviar la magnitud de las concentraciones en la calle. “*Lejos del clima serio del recinto, la calle es una fiesta.*”. Como en otros medios utilizó términos meteorológicos. “*Las casi treinta manzanas destinadas a la "marea verde" fueron un enjambre de pañuelos, banderas, carteles que con batucadas y redoblantes no pararon de saltar, bailar, cantar.*”

Pagina.com.ar mencionó el recinto al momento de citar las declaraciones de senadores. Pero se centró en la vigilia, en las eventuales detenciones, desconcentración, cuidados difundidos por la Campaña. También cuestionó el poco espacio otorgado para la vigilia.

Se sumaron ideas relacionadas a fenómenos meteorológicos como marea verde o nadie puede parar el viento.

Al igual que los medios analizados anteriormente, **lmneuquen.com** se centró en lo que iba sucediendo en el recinto, es decir, que hubo una proliferación de notas sobre los discursos de los senadores provinciales. Asimismo se calificó a la sesión como histórica.

En cuanto a la representación de la calle también se refirieron a las movilizaciones: *“Una multitudinaria movilización por el aborto legal inundó la ciudad de verde”*. Como Página 12 utilizó términos meteorológicos como ola verde o inundó.

Rionegro.com.ar citó al recinto en reiteras ocasiones, aunque el foco de su atención estuvo en la calle. Varios recuadros describieron las movilizaciones del país, las actividades de la región. Le dieron amplia cobertura a las marchas, *“una multitudinaria movilización reunió a mujeres y organizaciones en reclamo de la aprobación de la ley. Habrá vigilia hasta la noche para seguir el debate en el Senado.”* Asimismo detallaron las vigiliadas realizadas en la ciudad de Neuquén. *“En la Universidad Nacional del Comahue, el debate se siguió entre facturas y mate en dos aulas que transmitieron la sesión en vivo. Los auditorios estallaron en aplausos en varias oportunidades con el discurso del senador Marcelo Fuentes.”*

Agentes externos

“Los celestes”

clarin.com los nombró como antiabortistas, “a favor de las dos vidas”, los que rechazan el proyecto, los que no están de acuerdo con la ley, opositores a la ley, la plaza celeste. Asimismo nombró en reiteradas ocasiones a los pastores, feligreses, entre otros que compusieron el “grupo celeste”.

Una nota luego de la votación se tituló: *“Aborto: entre los celestes el rechazo a la ley se gritó como un gol”*. *“Del otro lado de las vallas, del lado celeste que se oponía a la legalización, llegaba música de fiesta, muy fuerte, muy alta. “¡Apaguen esa música de mierda!”, gritaban los pibes.*

Pagina12.com.ar nombró a “los celestes” como antiderechos o detractores del aborto legal, los que rechazan la legalización del aborto. También le dedicó una nota completa luego de la votación. *“En las afueras del Congreso festejaban los pocos “celestes” que quedaban al momento de la votación, cerca de las 3 de la mañana, que no llegaban ni a la quinta parte del sector nucleado en torno a la Campaña Nacional por el Derecho al Aborto.”*

Lmneuquen.com los mencionó únicamente luego de la votación. *“La negativa fue por 38 a 31 votos y el resultado hizo estallar de alegría a miles de personas con pañuelos celestes que se dieron cita en el Congreso bajo la consigna provida”*. Lo mismo sucedió con **Rionegro.com.ar** *“Sin embargo poco efecto causó frente al resultado. En la vereda opuesta, los pañuelos celestes esta vez aumentaron su asistencia, y con el correr de las horas los números pudieron confirmar las especulaciones previas.”*

“Los verdes”

Clarín.com los representó como legalizadores, a favor de la ley. Como se dijo más arriba se usaron frases como marea verde. Por este lado, la Campaña por el Aborto seguro,

libre y gratuito fue nombrada en una nota de las 00hs aunque en los últimos párrafos. Aparte de la Campaña sólo fue mencionada una sola institución ONG Socorro de La Pampa.

Pagina12.com.ar representó a este grupo como a favor de la iniciativa, a favor del aborto legal, los que apoyan la legalización del aborto. Este medio comenzó nombrando a la Campaña por la legalización del aborto desde las 00hs, difundiendo una serie de consejos y el mapa con los sectores de la vigilia. También se nombraron a mujeres integrantes de esta institución del interior del país.

La Campaña fue un agente de constante aparición en pagina12.com.ar. Tal es así que se cubrieron las charlas en su carpa como la de la histórica abogada Nelly "Pila" Minyersky. La marcha y la vigilia tuvieron una amplia cobertura tanto de las mujeres que fueron parte como de las distintas actividades que realizaron.

En **lmneuquen.com** y **rionegro.com.ar** las verdes fueron protagonistas en las notas de las movilizaciones realizadas en las distintas ciudades de la zona. Asimismo fueron centrales en las descripciones de la vigilia.

Iglesia

Clarín.com nombró a esta institución desde las 00hs como protagonista de volcar la balanza hacia los votos en contra. Luego como lugar custodiado ante posibles disturbios. Sumado a la nota sobre los curas villeros. En la historia del chico dado en adopción figuraron párrafos en relación a la religión. *"Desde los 11 años va a la "Iglesia de la Cruz" en zona oeste, donde trabaja en lo social, en dos fundaciones. Invierte dinero, tiempo, y cariño en los niños más necesitados. También lucha por las leyes de adopción."*

Al día siguiente una nota fue titulada: *“Impacto en la Iglesia: el Episcopado habló de educación sexual responsable”*. En este texto se agradeció a los senadores que votaron contra la ley y se llamó a proteger a los más vulnerables. En todo momento la palabra de la Iglesia se relaciona con los pobres y su testimonio de fe. Por último, rescatamos esta frase de clarin.com *“los senadores antiabortistas consolidaron su mayoría sobre todo con el aporte de las provincias del Norte y la influencia de la Iglesia Católica, que jugó fuerte en este debate, como no lo había hecho en Diputados.”*

Pagina12.com.ar comenzó el día con la nota de la apostasía colectiva, la nota titulada *“No en mi nombre”* describía el trámite para retirar el nombre y apellidos de los registros de la Iglesia Católica, así como diversos testimonios y enumeraba los derechos a los que se opuso esta institución.

La Iglesia fue parte de algunos discursos como el de Bullrich que habló del “prójimo”, al resaltar que *“la discusión es si en ese vientre materno hay un prójimo a quien amar, y un argentino a quien tenemos que integrar a la comunidad desde la concepción”*. En una nota se expuso la denuncia del entrerriano Pedro Guastavino quien había recibido un sinnúmero de mensajes y expuso el lobby clerical. *“Me lo pasé atajando y esquivando crucifijos de un sector de la Iglesia que, quizá, sea el mismo sector que cuando nos desaparecían o nos torturaban daba vuelta la cara. O el mismo sector que cuando torturaban a nuestras compañeras embarazadas en detenciones clandestinas miraban para otro lado, o que cuando mi madre se entrevistaba con algún obispo para preguntarle por su hijo desaparecido, miraba para otro lado y decían 'algo habrá hecho'”*.

El jefe de la bancada justicialista también fundamentó su voto a favor pero lo hizo con foco en la separación entre la religión y el Estado. *“El siglo XXI es el siglo de la mujer. Y el que no comprenda esto va a quedar afuera de la historia. La religión no puede imponerle al*

conjunto del país las normas que son de naturaleza civil de un Estado laico”, aseguró Pichetto, quien le reprochó al presidente Mauricio Macri no haberse puesto al frente del debate.

Este medio también citó los dichos de la Conferencia Episcopal, *“el Senado actuó en defensa de la vida”*. Como se dijo más arriba, se describió a los pañuelos celestes juntos a banderas e imágenes religiosas en el acampe contra la sanción de la ley. Sumado a los rezos de la congregación antiderechos.

Lmneuquen.com se refirió en el discurso del senador Guillermo Pereyra que comentó el silencio de la Iglesia durante la dictadura militar. *“Habría que recordar que la iglesia, durante la dictadura militar, a las mujeres se las hacían abortar violentamente, delante de ellos. Pero la iglesia guardo un silencio cómplice”*, manifestó.

Esta institución se vuelve a mencionar con las declaraciones de Cristina Fernández. *“le pido a las jóvenes que no se enojen con la Iglesia ni con las religiones.*

Rionegro.com.arcitó, desde la primera hora, los dichos del Arzobispo Poli junto con frases como *“La Iglesia, activa pero medida durante el debate en Diputados, salió a jugar con todo el último mes con la discusión del aborto en el Senado.”* Asimismo replicó las declaraciones de Pichetto en relación a esta institución. *“La religión no puede imponer al conjunto del país su visión sobre normas que son civiles dentro de un Estado laico”*. Lo mismo hizo con el senador neuquino Pereyra. Por último este medio dedicó una nota entera a la apostasía colectiva realizada en una ciudad de Río Negro.

Conclusiones.

A partir de lo expuesto esbozaremos algunas ideas finales. En primer lugar en cuanto a la mujer, el único medio que la representó como sujeto de derechos fue pagina12.com.ar. Por su parte, clarin.com expuso distinciones en cuanto a su rol de madre y de mujer vientre. Ideas que reforzó con citas de la Iglesia. Los medios norpatagónicos la posicionaron como un sujeto central en las marchas y vigiliadas de la región. Es decir que las demandas feministas que luchan y piden por el derecho a decidir autónomamente sobre su vida reproductiva no aparecen prácticamente. Su contraparte son “las voces contrarias a la legalización del aborto, vinculadas al poder eclesial, cuyas prerrogativas llegan a intervenir en las decisiones políticas, legislativas y jurídicas vinculadas al aborto.” (Rovetto; 2013: 46)

Del Manzo (2013) encuentra las justificaciones de la idea de madre y vientre en la capacidad y la potencialidad biológica de gestar. Esto atraviesa múltiples discursos y se instala como una característica de lo femenino y, con ello, se anudan sus cuerpos y subjetividades. Esta representación de mujer = madre se relaciona entonces con el cuidado y la crianza, “sexualidad está sujeta a la reproducción y por tanto, negada al deseo y placer. Predomina, entonces, un discurso naturalista donde la función de procreación y la maternidad aparecen como el símbolo ético positivo por excelencia.” (2013: 9)

Aborto legal fue el término más utilizado para describir este suceso histórico. Mientras que ley de Interrupción Voluntaria del Embarazo se usó en el cuerpo de las notas. Lo llamativo sin embargo es el lugar que le dio Página 12 al término clandestino como realidad de nuestra sociedad. Ninguno de los medios analizamos relacionaron el aborto con asesinato en cuanto a la idea de crimen o muerte.

El recinto fue el foco de clarin.com. No así para el resto de los medios que desarrolló amplias descripciones sobre la marcha y la vigilia. En el caso de Rionegro.com.ar y Imneuquen.com entendemos que fue por su distancia con el Congreso y la masividad de las movilizaciones en la Patagonia. Esta tendencia la ubicamos en dos justificaciones: la salida de

la mujer del espacio privado para ocupar el espacio público. Y por otro lado la configuración del Congreso como un espacio poco propicio a “incorporar en su agenda el tema del aborto como una situación que atañe directamente a la salud y a los derechos de las mujeres y, por tanto, que afecta al conjunto de la sociedad.” (Rovetto; 2013: 48)

Por último, la Iglesia y la Campaña por el Aborto se distinguieron como actores de la coyuntura actual. Tal cual lo expresa Laudano (2008), las voces escuchadas se fueron ampliando a lo largo de la década. Sin embargo, la Iglesia sigue ocupando un rol central como interlocutor de un grupo de la sociedad y como actor que presiona a los sectores de poder.

No caben dudas de que el debate del aborto formó parte de la construcción de las noticias de los diferentes medios. Cada cual visibilizó y legitimó diferentes sentidos pero ninguno pudo obviar este suceso histórico. El desafío es visibilizar a las mujeres ejerciendo su ciudadanía y como personas con derechos y capacidad de decisión.

Bibliografía

BROWN, Josefina (2008). *La cuestión del aborto en argentina. Una mirada a partir de la prensa*. En Revista Question, n°20, UNLP, La Plata, Argentina. Pp. 1-7.

CHAHER, Sandra (2008) (coord.). *El aborto en la prensa gráfica argentina. Monitoreo de 10 casos*. Artemisa Comunicación Ediciones. Buenos Aires.

DEL MANZO, M. (2013) *El cuerpo femenino, terreno de debate público*. Universidad Nacional de La Plata.

FERNÁNDEZ PEDEMONTE, D. (2001) *De audiencias a públicos. La “gente” en los casos periodísticos conmocionantes*. Crujía. Disponible en: <http://aledar.fl.unc.edu.ar/files/FernandezPedemonte-Damian.pdf>

GAITÁN MOYA, J. A., LOZANO ASCENCIO, C. y PIÑUEL RAIGADA, J. L. (2013) *Confiar en la prensa o no. Un método para el estudio de la construcción mediática de la realidad*. Salamanca. España.

Introducción disponible en [https://www.ucm.es/data/cont/docs/268-2013-07-](https://www.ucm.es/data/cont/docs/268-2013-07-30ConfiarPrensa_introduccionmic1.pdf)

30ConfiarPrensa_introduccionmic1.pdf

GOMIS, L. (1991). *Teoría del Periodismo*. Paidós. Buenos Aires

Laudano, Claudia (2008). *El aborto en los medios: fragmentos de una historia en construcción*. En Chaher, Sandra et al. *El aborto en la prensa gráfica argentina. Monitoreo de 10 casos*. Buenos Aires: Artemisa Comunicación.

MARTINI, S. (2010). *Periodismo, noticia y noticiabilidad*. Norma. Buenos Aires.

RODRIGO ALSINA, M. (1993) *La construcción de la noticia*. Paidós. Barcelona.

ROVETTO, Florencia (2013a). *El debate parlamentario sobre el proyecto de despenalización del aborto en la prensa gráfica argentina. Análisis de la representación de 'un día histórico'*. En *Polémicas Feministas*, n° 2. Pp. 43-57

SCHULIAQUER, I. (2014) *El poder de los medios. Seis intelectuales en busca de definiciones*. Capital Intelectual. Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

VERÓN, E. (1983). *Construir el acontecimiento*. Gedisa. Barcelona. Disponible en <https://comycult.files.wordpress.com/2016/05/eliseo-verc3b3n-prefacio-a-construir-elacontecimiento.pdf>